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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Сотрудник Таймырского краеведческого музея удостоен специального приза 
всероссийского конкурса экскурсоводов 

Заведующий научно-экспозиционным отделом Таймырского краеведческого музея 
Владимир Рубителев принял участие во всероссийском конкурсе, который проводил 
московский Музей Победы. Таймырец удостоен специального приза в номинации «Музей – 
детям», сообщили в администрации муниципального района. 

Владимир Рубителев представил на суд жюри экскурсию «Бой в сердце Арктики. 
Диксон», программа которой посвящена героизму моряков – североморцев и жителей 
Диксона, защитивших Карское море и Северный морской путь от фашистских захватчиков. 

«К 73-й годовщине Великой Победы мы обновили ранее проходившую экскурсию, 
дополнив программу новыми элементами. Ребята осматривают посвященные Великой 
Отечественной войне разделы музея и мини-диораму «Бой в сердце Арктики. Диксон». 
Вместе с экскурсией для детей мы организуем квест по экспозиции музея, который тоже 
действует с этого года», – рассказал Владимир Рубителев. 

Конкурс «Лучший экскурсовод» приурочен к празднованию 75-летия победы в Курской 
битве. В нем принимали участие сотрудники музеев проекта «Территория Победы». Лучших 
определяли в трех номинациях: «Музей – детям», «Молодежный портал» и «Лучший военно-
исторический маршрут». 

«Таймырский Телеграф» 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Среди дудинских геймеров лучшие – «VAC»  

В кинодосуговом центре «Арктика» завершился турнир по киберспорту в дисциплине 
«Counter-Strike: Global Offensive». Он был посвящён 15-летнему юбилею КДЦ, который 
учреждение отмечало в августе текущего года.  
        В турнире приняли участие 14 команд. 70 игроков в возрасте от 12 до 16 лет провели 
26 игр, в результате которых были определены лучшие геймеры Дудинки. Ими стали 
участники команды «VAC» –  Ярослав и Богдан Шуманы, Денис Денисов, Михаил Ветчинов, 
Бронислав Портнягин и Дмитрий Сальченко. Второе место завоевала команда «Reason», 
третье – «Globals».   
       Победители были награждены юбилейными кубками, медалями, дипломами и 
сладкими призами, которые традиционно предоставил организаторам турнира отдел 
молодёжной политики и спорта комитета культуры Администрации города Дудинки. Все 
члены команд-победителей также стали обладателями подарочных сертификатов от КДЦ 
«Арктика» на бесплатное предоставление игрового времени в компьютерном клубе 
«Медвежий угол» и сертификатов от постоянного спонсора  городских кибертурниров – 
компании «Северный дракон». 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 

 
Градостроительную стратегию для Норильска разработает «Урбаника».  

Конкурс на разработку концепции пространственного развития (мастер-плана) города 
Норильска выиграл Институт территориального планирования «Урбаника» (г. Санкт-
Петербург). Об этом сообщает Агентство развития Норильска, которому поручено 
координировать работу по разработке мастер-плана. Концепция пространственного развития 
позволит сформировать комплексный подход к решению задач в области градостроительства 
и городского планирования.  

Для детального знакомства с территорией и сбора исходных данных, необходимых для 
разработки мастер-плана, в Норильске побывали генеральный директор «Урбаники» 
Александр Холоднов и эксперт транспортного развития территории Института 
территориального планирования Илья Резников.  
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Осмотрев город, специалисты из Петербурга приняли участие в круглом столе, 
состоявшемся в офисе Агентства развития Норильска. В диалоге участвовали директор ООО 
«НПО «Фундамент» Али Керимов, генеральный директор ООО «Творческая мастерская 
«Архбюро» Михаил Волгин, заведующий кафедрой «Строительство и 
теплогазоводоснабжение» Норильского государственного индустриального института Михаил 
Елесин, заместитель директора по развитию городской среды и туризма АНО «Агентство 
развития Норильска» Максим Миронов и специалист направления «Девелопмент» АРН 
Виктория Чуланова.  

Как подчеркнул во время круглого стола Али Керимов, при разработке мастер-плана 
Норильска в первую очередь нужно учитывать климатические факторы, такие как длительная 
зима, большие ветровые нагрузки и необходимость сохранения вечномерзлых грунтов. 
Особое внимание в концепции пространственного развития специалист предложил уделить 
вопросам благоустройства.  

Максим Миронов акцентировал внимание собравшихся на том, что мастер-план должен 
содержать не только масштабные инициативы на перспективу, но и идеи, к воплощению 
которых можно будет приступать уже в 2019–2020 годах. 

«Заполярная правда» 
Авиакомпании, выполняющие полеты в Норильск, обновляют свои парки.  

Авиапарк NordStar пополнится тремя новыми лайнерами Boeing 737МАХ-8. Их 
пассажировместимость – 182 человека. Новая конфигурация самолета MAX по сравнению с 
Boeing 737 NG дает в среднем 11% экономии топлива, на длинных маршрутах - до 15%. 
Воздушные суда поступят в апреле – июне 2019 года и будут задействованы в основном на 
норильском направлении. Как сообщили в авиакомпании, все три судна она берет в лизинг у 
компании Aviation Capital Group. 

Пополнит свой самолетный парк за счет операционного лизинга и S7. Компания 
планирует заменить весь среднемагистральный флот на суда нового поколения. Сейчас в 
парке авиакомпании 10 таких судов, заказано еще 32 самолета, которые поступят до конца 
2020 года, отмечает ТАСС со ссылкой на газету «Ведомости». 

«Принципиальная позиция S7 - контрактовать самолеты нового поколения не дальше 
чем на два года вперед. Прежде всего это позволяет избежать эскалации цены. Также это 
страхует от риска образования избыточного парка при падении рынка. И, наконец, такой 
принцип работы позволяет получить суда с последними улучшениями», - приводит ТАСС 
слова заместителя генерального директора по стратегии S7 Group Григория Давыдова. 

График вывода самолетов текущего поколения в S7 составлен таким образом, чтобы 
обеспечить планомерный рост парка. К концу 2019 года он достигнет 103 самолетов. 

«Заполярная правда» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
"Норникель" может запустить собственную криптовалюту в 2019 году 

Компания "Норильский никель" может уже в следующем году запустить собственную 
криптовалюту, обеспеченную ее металлами. Об этом сообщил президент "Норникеля" 
Владимир Потанин в интервью газете "Коммерсантъ", опубликованном в среду. 

"Норникель" вскоре запустит stablecoin (разновидность криптовалюты, разработанная с 
задачей минимизировать волатильность ее курса - прим. ТАСС), обеспеченный своими 
металлами. Это попытка предложить рынку криптоактив с меньшей волатильностью, чем 
известные криптовалюты, и более очевидной связью с реальными ценностями", - сказал 
Потанин изданию. 

По его словам, такой шаг важен для компании "с точки зрения получения дешевого 
финансирования". Также, отметил собеседник газеты, он позволит "Норникелю" выйти "к 
совершенно новому для ГМК [горно-металлургической компании] кругу инвесторов с очень 
большим совокупным капиталом". 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

4 

Отвечая на вопрос о возможных сроках запуска новой криптовалюты, Потанин сказал: 
"Ориентировочно мы говорим о 2019 годе". Вместе с тем, признал он, "на некоторые вопросы 
нет прямого ответа", поскольку, в частности, сроки зависят "от множества факторов". 

У миллиардера, по его словам, также "есть проекты по криптобирже, по деривативам и 
так далее". Их предполагается реализовать уже в рамках "Интерроса", которым владеет 
Потанин. При этом, отметил предприниматель, он предпочел бы заниматься этими проектами 
в России, но может запустить их и за рубежом. 
 По словам Потанина, описанные им "цифровые истории" - это в том числе защита от 
возможных санкций против его активов, создающая пространство для "дополнительных 
маневров". "Потому что в криптопространстве, скажем так, не все санкции применимы. 
Цифровая система более демократична и менее им подвержена", - пояснил "Коммерсанту" 
предприниматель. 

ТАСС 
 
5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 
Александр Усс о подготовке к универсиаде: Всё должно быть идеально 

Накануне руководитель края Александр Усс провёл заседание штаба края по вопросам 
подготовки к Зимней универсиаде-2019, участие в котором приняли члены Правительства 
края, депутаты Законодательного Собрания, представители администрации Красноярска и 
дирекции Универсиады, операционные руководители спортивных объектов, строители. 

Особое внимание было уделено вопросам благоустройства территорий, прилегающих к 
объектам Универсиады, и знаковых общественных пространств краевого центра. «Всё 
должно быть идеально не только на самих спортивных объектах, но и вокруг», - заявил 
Александр Усс и поручил ускорить работу по благоустройству территорий вблизи объектов 
Универсиады. 

Также участники штаба обсудили основные направления работы в рамках культурной 
программы Универсиады, включая проведение досуговых мероприятий, как для приезжих 
спортсменов, так и для жителей и гостей краевой столицы. 

Кроме того, на заседании были озвучены промежуточные результаты тестовых 
соревнований Универсиады. В том числе участники штаба обсудили технические особенности 
при проведении соревнований, включая те, которые требуют доработки, отмечает пресс-
служба регионального Правительства. 

НИА-Красноярск 
 
Снижение детской смертности и доступная медпомощь: власти Красноярского края 
обсудили перспективы здравоохранения 

Губернатор Александр Усс и председатель Законодательного Собрания Красноярского 
края Дмитрий Свиридов обсудили перспективы развития медицинской сферы в Новосибирске 
полпред президента Сергеем Меняйло. 

Накануне, 23 октября, губернатор Красноярского края Александр Усс и председатель 
Законодательного Собрания региона Дмитрий Свиридов обсудили перспективы развития 
медицинской сферы в Новосибирске. Основные вопросы здравоохранения перед 
руководителями регионов изложил полпред президента Сергей Меняйло. 

Меняйло отметил, что в здравоохранение России уже вложены колоссальные средства и 
это принесло свои результаты. В числе значимых — снижение смертности населения и 
увеличение продолжительности жизни. 

«За последние 5 лет смертность в Сибири снизилась на 4%, а продолжительность жизни 
увеличилась на 2 года, но останавливаться на этом нельзя. Неслучайно в указе президента 
первое поручение касается демографического развития и здравоохранения. Глава 
государства поставил задачу снизить смертность населения от онкологических и сердечно-
сосудистых заболеваний, а также младенческую смертность. Также необходимо повышать 
доступность и качество первой медицинской помощи», — отметил полномочный 
представитель президента в Сибирском федеральном округе. 
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В Сибири для развития первичной помощи запланировали строительство и 
обновление более 600 объектов здравоохранения в сельской местности. Планируется 
закупить почти 240 мобильных медкомплексов для малых населенных пунктов. Полпред 
также отметил, что большое внимание уделяют строительству и развитию детских 
поликлиник. Расходы составят порядка 12 млрд рублей, в целом по округу финансирование 
региональных проектов здравоохранения до 2024 года оценили в 240 млрд рублей (из 
различных источников). 

Дмитрий Свиридов прокомментировал итоги заседания следующим образом: 
«Красноярский край не наблюдается в числе отстающих регионов, и это было видно в 

таблицах, представленных первым замминистра Минздрава РФ. Сегодня было обращено 
внимание на то, что ключевыми являются показатели детской смертности, смертности в 
работоспособном возрасте. По части показателей у нас наблюдается тенденция к 
улучшению. Мы все понимаем те задачи, которые стоят перед нами», — рассказал 
председатель Законодательного Собрания края. 

Newslab.ru 
 

Власти края начали продавать зерно поставщикам по льготным ценам. Такие меры 
помогут сдержать рост цен на хлебобулочные изделия. 

Власти Красноярского края начали продавать зерно поставщикам из интервенционного 
фонда по льготным ценам. Такие меры позволят сдержать неизбежный рост стоимости 
хлебобулочных изделий, о котором в последнее время активно говорят крупные рыночные 
игроки. Об этом пишет ТАСС со ссылкой на региональное министерство сельского хозяйства. 

Так, рыночная цена за тонну пшеницы составляет 8,7 тысячи рублей. Власти начали 
отпускать зерно по 6,8 тысячи рублей за тонну. Представители министерства надеются, что 
интервенционный фонд, как механизм поддержки аграриев, поможет сгладить колебания на 
рынке. 

Напомним, ранее Sibnovosti.ru сообщали, что крупные красноярские производители 
«Ярхлеб» и «Дихлеб» уведомили торговые сети о повышении цен на ассортимент на 8−12%. 

В числе факторов, повлиявших на увеличение стоимости, называются: подорожание 
зерна, повышение минимальной оплаты труда (на 20%), затраты на производство, рост 
налоговых отчислений и цен на бензин (до 20%). Повышение курса валют на 11% также 
привело к подорожанию основных ингредиентов: маргарина, сахара, добавок, упаковочных и 
расходных материалов. 

Директор по маркетингу в крупной торговой сети «Красный Яр» Виктор Бахов подтвердил 
СМИ, что поставщики предоставили соответствующие документы. На данный момент 
компания ведет переговоры с бизнесменами — их просят сдержать, отложить или исключить 
повышение, так как такие меры «ударят» по кошельку потребителей. 

Ситуацию с ростом цен на хлеб прокомментировали и в Госдуме России. По словам 
депутатов, профицитный госбюджет страны позволяет выделить дополнительные средства 
на поддержку сельхозпроизводителей, чтобы приостановить рост цен на продовольственные 
товары. 

Сибирское агентство новостей - Красноярск 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Путин потребовал от глав госкомпаний вложиться в «проекты прорыва»  
Госкомпании будут обязаны участвовать в национальных проектах, заявил Путин. Он 

потребовал от глав «Газпрома», «Ростеха», «Ростелекома», «Роснефти» и других компаний 
«вклада в программы и проекты прорыва» 

Президент Владимир Путин обратился к главам госкомпаний и корпораций с 
требованием представить предложения по возможному вкладу в нацпрограммы. Слова 
Путина прозвучали на заседании Совета по стратегическому развитию и национальным 
проектам, трансляцию которого ведет телеканал «Россия 24». 
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«Обязательным является участие в проектах развития госкомпаний, именно для 
таких целей они и создавались в конечном итоге. В этой связи все мы ждем от руководителей 
ВЭБа, «Газпрома», «Ростеха», «Ростелекома», «Роснефти», «Росатома» и других структур с 
госучастием проработанных предложений по финансовому, технологическому, научному и 
кадровому вкладу в программы и проекты прорыва», — сказал глава государства. 

Особо Путин отметил, что важнейшим партнером государства «в реализации планов 
развития» он видит частный бизнес. «Задача — предложить инвесторам, частным компаниям 
действительно перспективные, выгодные проекты, чтобы они могли развиваться, создавать 
новые рабочие места, наращивать экспорт, выходить на глобальные рынки», — заявил 
президент. 

РБК 
 

Путин призвал министров «не засыпать на ходу» при выполнении нацпроектов  
По мнению президента, при реализации национальных проектов нельзя работать как 

обычно. Путин также отметил важность регионов в этой задаче и поручил кабинету министров 
детализировать нацпроекты с учетом их роли 

Владимир Путин обратился к правительству с призывом «не засыпать на ходу» при 
выполнении нацпроектов. Об этом глава государства заявил на заседании президентского 
Совета по стратегическому развитию и национальным проектам, которое проходит в Кремле. 
Слова президента приводит ТАСС. 

По мнению Путина, при реализации нацпроектов чиновникам нельзя «работать как 
обычно», они должны понимать важность поставленных задач, так как от результатов зависит 
благополучие России. 

Российский лидер также поручил кабинету министров «детализировать проекты с четким 
региональным измерением», так как успех нацпроектов зависит во многом именно от 
регионов. В то же время Путин отметил, что нельзя перекладывать на регионы 
ответственность за выполнение программ и спускать им планы и показатели по разнарядке. 

По словам Путина, каждый субъект России должен видеть «свое место в программе 
развития» и понимать свои задачи, в том числе какие ресурсы нужно привлечь, как выстроить 
бюджетную политику и на какую федеральную поддержку можно было бы «опереться». 

Эти вопросы глава государства предложил поднять до конца года на специальном 
совещании. 

РБК 
 

Министр труда заявил о беспрецедентном росте зарплат россиян в 2018 году 
Глава Минтруда РФ Максим Топилин заявил о росте зарплат россиян в текущем году 

более чем на 10%. «Если вы обратили внимание, по статистике за этот год заработные платы 
растут и в реальном и в номинальном выражении беспрецедентными темпами: практически 
на 11% увеличилась заработная плата», — заявил Топилин в ходе «правительственного 
часа» в Совете Федерации в среду. 

«Я думаю, что здесь очень серьезную роль сыграло установление минимального 
размера оплаты труда на уровне прожиточного минимума», — добавил он. 

В пресс-службе Минтруда в свою очередь пояснили, что рост среднемесячной 
начисленной заработной платы работников, по данным Росстата, за январь-август 2018 года 
к январю-августу 2017 года составил 11%. 

Согласно указу президента, с 1 мая минимальный размер оплаты труда в РФ сравнялся 
с прожиточным минимумом. и составил 11 тыс. 163 рубля. 

INTERFAX.RU 
 

Еще одна структура получила право останавливать автомобили 
С 24 октября Федеральная служба войск национальной гвардии России (Росгвардия) 

включена в число органов, которые смогут следить за безопасностью дорожного движения 
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Соответствующее постановление правительства было подписано еще 11 
октября и вступило в силу сегодня, пишет «Парламентская газета». Так, надзор в области 
безопасности дорожного движения поручен военной автомобильной инспекции Росгвардии. 

Отмечается, что предметом проверок будет являться соблюдение требований к 
изменению конструкции автомототранспортных средств и прицепов к ним.Читайте также 

В постановлении также приводится перечень должностных лиц военной автоинспекции 
нацгвардии, наделенных правом контроля. 

Напомним, что ранее наряду с полицией и ГИБДД право останавливать автомобили 
получили сотрудники таможенных служб. Впрочем, таможенники смогут останавливать 
машины исключительно в приграничных регионах России и только для проверки соблюдения 
таможенного законодательства, товаров и документов на них. В случае, если владелец 
автомобиля не выполнит требование сотрудника ФТС и не остановит машину, ему будет 
грозить штраф в размере от 500 до 800 рублей. 

Председатель Общероссийского общественного движения «Движение автомобилистов 
России» Виктор Похмелкин считает, что в передаче новых функций Росгвардии 
прослеживается опасная тенденция. «Регулированием и безопасностью дорожного движения 
должны заниматься профессиональные дорожные полицейские, у которых есть 
соответствующая специализация и которые способны проводить профессиональное 
исполнение этих функций», — отмечает он. 

По его мнению, сотрудники Росгвардии не смогут работать так эффективно, как 
дорожные полицейские, так как у них другие функции. «Более того, сейчас я, как 
автомобилист, знаю, что меня может остановить дорожный полицейский. А теперь, 
получается, сможет и сотрудник Росгвардии», — отмечает эксперт. 

Mail.ru 
 

Россия резко снизила импорт сахара, молока и мяса 
Лидером по снижению импортных поставок в нашу страну в этом году стал сахар-сырец 

(из него делают сахар-песок и рафинад). Его ввоз сократился на 62,1%. Следом идут лук и 
чеснок — минус 49,5%, а также сухие молоко и сливки — минус 46,1%. 

Это следует из материалов исследования компании ФинЭкспертиза динамики импорта 
за январь-июль этого года в сравнении с аналогичным периодом 2017 года (есть в 
распоряжении «Российской газеты»). 

Замыкают ТОП-5 товаров, чей ввоз заметно сократился, сгущенное молоко (минус 
39,3%) и мясо (минус 36,8%). Недалеко ушли показатели и по сливочному маслу. Его импорт 
упал на 33,7%. Есть в этом списке мясо птицы, кукуруза и капуста. 

Аналитики продовольственного рынка отмечают, что во многом на этот расклад 
повлияла программа импортозамещения. 

По данным Минсельхоза, за первые три года ее выполнения доля импорта в 
потреблении свинины в нашей стране сократилась в три раза, а мяса птицы — в два с 
половиной раза. Есть прогресс и по другим товарам. Но здесь еще есть к чему стремиться. 

Как видно из таблицы, представленной аналитиками ФинЭкспертизы, за первые семь 
месяцев этого года в ТОП-3 продуктов, чей импорт серьезно вырос по сравнению с 2017 
годом, вошли подсолнечное масло (плюс 45,9%), яблоки (плюс 42,2%) и помидоры (плюс 
15,9%). Кстати, по томатам Росстат фиксирует в этом году уникальное снижение цен — на 
46,3%. По маслу и яблокам — слабый рост, который в два раза ниже динамики индекса 
потребительских цен. 

Конечно, рост или снижение импортных поставок зависит не только от успехов 
сельхозпроизводителей, но и от переработчиков и, что особенно важно, от умения сохранить 
как можно дольше собранный урожай. Это что касается тех товаров, которые мы можем сами 
производить. 

Другое дело, например, экзотические фрукты. Здесь бесспорный лидер — бананы. За 
первые семь месяцев этого года их завезли в Россию 958 тысяч тонн (плюс к прошлому году, 
правда, небольшой, всего 3,5%). Но объем впечатляет — это самые крупные поставки по 
всему импорту продовольствия. Здесь срабатывают два фактора, объясняет генеральный 
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директор компании ФинЭкспертиза Нина Козлова. Во-первых, по цене бананы 
доступны многим россиянам и на них хороший спрос. Во-вторых, эти поставки выгодны 
импортерам. «Контейнер фрукта от закупки до конечного потребителя стоит относительно 
недорого и приносит от 50 до 70% прибыли», — уточнила эксперт. 

На третье место по объему импортных поставок в этом году вышел картофель. Его 
завезли 543 тысячи тонн, рост по сравнению с 2017 годом — 4,2%. 

Что стоит за этими цифрами? У нас совсем плохо со своим картофелем? 
«По производству картофеля Россия занимает третье место в мире после Китая и 

Индии, — успокоила Нина Козлова. — Завозим мы его не так много, как принято думать. 
Начинаются поставки преимущественно с февраля, пока не созрел свой урожай. Если учесть 
не только промышленное производство, но и урожай приусадебных участков, который 
превышает его почти в четыре раза, то импортируем мы всего 2−3 процента от внутреннего 
производства». 

Российская газета 
 

Второй акт пенсионной драмы. Бюджетные деньги окажутся в частных 
"накопительных" фондах 

Сразу после повышения пенсионного возраста власти должны завершить пенсионную 
двухходовку введением квазидобровольного налога и перенаправлением бюджетных 
ресурсов в закрома негосударственных пенсионных фондов. Еще летом такая финансовая 
спецоперация казалась слишком конспирологической. Однако руководители Центробанка 
подтвердили, что «поставлен план» принять закон о новом пенсионном налоге уже в 
завершающуюся осеннюю парламентскую сессию. 

«Поставлен план о принятии закона об индивидуальном пенсионном капитале (ИПК) в 
первом чтении в осеннюю сессию», – объявил заместитель председателя ЦБ Владимир 
Чистюхин, которого цитирует агентство Reuters. Кем именно «поставлен план о принятии 
закона», Чистюхин объяснять не стал.   

Но и без его объяснений ясно, что план срочного утверждения пенсионных законов 
сформулирован руководством ЦБ и Минфина. При этом в ЦБ называют даже более сжатые 
сроки для проведения нового пенсионного закона через парламент. Если в Центробанке 
планируют принять закон в первом чтении до конца осенней сессии, то в Минфине до конца 
текущего года намерены лишь внести закон в Госдуму. «Про ИПК мы договорились, что 
ближе к концу года внесем (законопроект. – «НГ»)», – говорил на прошлой неделе глава 
Минфина Антон Силуанов. 

Напомним, идея ИПК занимает умы финансового блока правительства и ЦБ уже не 
первый год. Минфин и ЦБ еще в 2016 году разработали его концепцию. В 2017 году идея 
бурно обсуждалась в профессиональной среде. Концепция ИПК предполагает, что граждане 
станут вносить в накопительную часть пенсии до 6% от своей зарплаты в негосударственные 
пенсионные фонды (НПФ). При этом старая накопительная система будет полностью 
демонтирована и перейдет в программу ИПК. Однако камнем преткновения в обсуждении 
стала предлагаемая чиновниками Минфина и ЦБ идея автоматической подписки граждан для 
участия в новой системе. Разработчики хотели, чтобы граждане вступали в новую систему по 
умолчанию, а отказывались от нее по письменному заявлению. Ряд министерств активно 
выступали против такого подхода. В итоге уже в начале 2018 года разработчики утверждали, 
что окончательно отказались от идеи подписки граждан по умолчанию, заменив ее 
«авторегистрацией». При этом чиновники прямо подчеркивали, что два этих механизма «на 
практике не сильно отличаются», а различия больше касаются «юридической техники» (см. 
«НГ» от 12.09.17). 

В начале месяца в СМИ опять прошла информация о том, что чиновники от идеи 
«автоподписки» все-таки не отказались и подключение граждан к разрабатываемой системе 
ИПК будет происходить по умолчанию. Отказываться от участия в накопительной системе, 
наоборот, россиянам придется по заявлению. Первый зампред ЦБ Сергей Швецов уточнял, 
что гражданам будет дан срок до 1,5–2 лет, для того чтобы «принять решение об участии в 
системе ИПК». А уже по истечении этого периода «молчуны» переходят в ИПК. 
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Сейчас же представители ЦБ говорят о том, что они «отодвинулись очень далеко от 
автоматической подписки». В то время как «некие механизмы стимулирования граждан, 
участвующих в индивидуальном пенсионном капитале, остались». Речь идет о системе 
формирования источника пенсионных выплат за счет отчислений самого гражданина (с 
предоставлением налоговых льгот) и/или работодателя (работодатель сможет 
софинансировать взносы работника, получая в этом случае льготы). Антон Силуанов не 
исключал таких преференций, как вычеты из налога на доходы физлиц (НДФЛ) и налога на 
прибыль. «Пока у нас такой, так сказать, все-таки добровольный характер участия в этой 
системе предусматривается, но со всеми мерами стимулирования, в том числе… для 
граждан, которые хотят осуществлять накопления себе на пенсию, как и для предприятий, 
которые будут заинтересованы в том, чтобы сотрудники участвовали в этой системе. Поэтому 
будем стараться через налоговые стимулы, через преференции стимулировать участие в 
ИПК», – приводит слова министра RNS. Фактически предложение властей звучит так: участие 
граждан в новой системе государство будет финансировать из бюджета. Ведь, предоставляя 
потенциальным участникам системы налоговые преференции, государство фактически 
лишает себя бюджетных доходов на искомую сумму. 

Ввод системы также планируется осуществлять постепенно, сообщал глава Минфина. 
«В первый год участия планируется нулевая ставка по отчислениям в ИПК, второй год – 1%, 
по одному проценту добавлять… с тем, чтобы это было незаметно, по сути дела, для 
зарплат, для финансовых ресурсов, которые получает работник», – пояснял он. 

Заработать новая накопительная система, по версии чиновников, должна с 2020 года. 
Притом что текст законопроекта пока так и не был представлен на суд общественности. 

Удивителен и тот факт, что, несмотря на то, что новую концепцию активно продвигают 
ЦБ и Минфин, подведомственные им институты не слишком верят в успешную реализацию 
очередной накопительной системы. Доверие населения к накопительной системе сегодня 
полностью утрачено, и на его восстановление понадобятся годы, считают экономисты из 
подведомственного Минфину Научно-исследовательского финансового института (НИФИ). И 
создание нового механизма ИПК – это «история на поколения». «Не нужно думать, что люди 
завтра понесут туда деньги и начнут копить», – рассуждал директор НИФИ Владимир Назаров 
(см. «НГ» от 02.10.18). 

С подобным мнением нельзя не согласиться. Накопительный компонент заморожен с 
2014 года, а власти активно пытаются заменить его другой системой, подчеркивая, что 
«гражданам необходимо копить на старость». 

Удивительно и то, что очередное обсуждение перспектив принятия ИПК 
активизировалось одновременно с повышением пенсионного возраста. Отказ от выплаты 
распределительных пенсий – это лишь часть крупнейшего перераспределения бюджетных 
средств в пользу конкретных интересантов, считают некоторые эксперты. «Те люди, которые 
настояли на пенсионной реформе, имеют большое личное участие в НПФ. И для них, если 
реформа не будет реализована, это приведет к их личной экономической катастрофе», – 
объясняет политический аналитик Валерий Соловей. По его словам, идеологи пенсионной 
реформы «понесут личные колоссальные экономические потери наподобие тех, которые 
понес эвакуировавшийся в Лондон Борис Минц. Действительно, владельцы нескольких 
крупных негосударственных пенсионных фондов РФ использовали деньги из накопительной 
пенсионной системы для поддержки собственного бизнеса. И далеко не всегда удачного. В 
результате они крайне заинтересованы в перенаправлении бюджетных денег от выплаты 
текущих пенсий в так называемую накопительную систему. Для этого требуется сократить 
бюджетные отчисления в нынешний Пенсионный фонд, что и достигается отказом от выплаты 
пенсий несостоявшимся пенсионерам (см. «НГ» от 16.07.18). 

Впрочем, не все эксперты «НГ» считают, что две пенсионные реформы – повышения 
возраста выхода на пенсию и введение ИПК – как-то связаны между собой. «Оба проекта 
обсуждались параллельно. Проект повышения пенсионного возраста не имел реальных форм 
до последнего момента, а о запуске ИПК говорили уже несколько лет», – считает первый 
вице-президент Российского клуба финансовых директоров Тамара Касьянова.  
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«Это не простое совпадение, это – показатель отношения государства к своим 
гражданам», – спорит замдиректора аналитического департамента компании «Альпари» 
Наталья Мильчакова. «Государство фактически заинтересовано в том, чтобы лишить граждан 
последнего оплота социальной защищенности – трудовых пенсий – и стимулировать 
(вынудить) их откладывать на пенсию самостоятельно», – продолжает она, подчеркивая, что 
тем самым бюджет на первых порах действительно начнет финансировать накопительную 
систему. «Но гражданин имеет право знать, куда конкретно расходуются его налоги. В 
настоящее время он этого не знает, так как государство перед гражданами не отчитывается», 
– указывает эксперт.    

«Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Почему Валентина Матвиенко отчитала министра Топилина 
Публичное недовольство работой министра труда и соцзащиты, высказанное спикером 

Совета Федерации Валентиной Матвиенко, важно не только из-за самой темы, ставшей 
поводом для него, – состояние социальной инфраструктуры в регионах. Но и тем, что 
подтверждает тенденцию последнего времени, – рост значения законодательной власти и ее 
влияния на работу власти исполнительной. 

Выступление министра труда и соцзащиты Максима Топилина на «правительственном 
часе» в ходе 444-го заседания Совета Федерации (их подсчет идет с самого первого в январе 
1994 года) было бы мало кем замечено за пределами сената, если бы не довольно резкий 
комментарий, прозвучавший по итогам его доклада. Топилин рассказал о ходе реализации 
государственной программы «Социальная поддержка граждан», ответил на вопросы 
сенаторов. После этого высказаться об услышанном решила председатель Совета 
Федерации Валентина Матвиенко.  

«Я человек откровенный – мне многие ваши ответы не понравились. Вы не эксперт, вы 
главный человек в стране в органах исполнительной власти, в правительстве, который 
отвечает за эту важнейшую сферу. И вы должны отвечать. «Я думаю», «наверное, это 
правильно»... Думать можно о другом, а здесь вы должны принимать решения.  

Социальная инфраструктура – посмотрите, в каком состоянии социальная 
инфраструктура, относящаяся к компетенции вашего ведомства, в регионах. Не буду 
называть регион – мы с вами знаем, о котором идет речь. В сельских поселениях, малых 
городах после советской власти ни разу не ремонтировались дома престарелых, школы. А у 
губернатора копейки лишней нет, у него только на зарплату деньги. И что с этим делать? Вы 
министр, давайте, предлагайте, что делать с этой морально и физически устаревшей 
инфраструктурой.  

И второе, Максим Анатольевич, что мне не понравилось. Я с трудом в Министерстве 
финансов для этого бедного региона выколотила порядка 300 млн рублей на ремонт остро 
необходимых пяти социальных учреждений. И звонит мне министр труда и социальной 
защиты и говорит: «Валентина Ивановна, а я против – не успеют освоить». Вместо того чтобы 
сказать «спасибо, что вы помогли, я возьму под контроль, и мы постараемся их освоить». До 
сих пор чувство возмущения.  

Это что, подход министра, отвечающего за эту сферу? Такой подход не принимается.  
Это не моя компетенция, но, бывая в регионах, я понимаю, что мы должны помогать.  
И вы должны требовать с правительства, чтобы выделялись средства, чтобы, наконец, 

все дома престарелых были приведены в надлежащее состояние, а не выглядели как 
богадельни. Это ваша ответственность вместе с субъектами федерации, конечно. Если бы у 
регионов были деньги, то они давно бы это делали. Но у них, к сожалению, бюджеты не 
позволяют. Поэтому давайте федеральную поддержку!  

К этой теме будет привлечено постоянное внимание граждан, институтов гражданского 
общества и Совета Федерации как палаты регионов. Я вам это обещаю, Максим 
Анатольевич, легкой жизни у вас не будет! И будем спрашивать со всем пристрастием».  
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Для этой тирады самозваные кремленологи, конечно же, тут же нашли 
всевозможные объяснения – подковерные интриги, борьба кланов и прочую ерунду. Конечно, 
гораздо проще и кликабельнее свести все к выволочке, устроенной спикером министру, к 
разбирательству того, имела ли право годящаяся Топилину в матери Матвиенко 
передразнивать министра. Кстати, Матвиенко не только формально третий человек в стране, 
но и единственный представитель высшего руководства, кто занимал заметные должности 
еще в советское время (она была народным депутатом и послом). Так что опыт самой разной 
работы – в том числе и в исполнительной власти, и во главе региона – у нее более чем 
внушительный. Но дело не в этом.  

Самым и единственно важным в этой истории являются не личности Матвиенко и 
Топилина и даже не тема, ставшая предметом обсуждения, а сами отношения между 
парламентом и правительством.  

Вот что главное: парламент все активнее демонстрирует правительству (а значит, и 
чиновникам в целом), что он является не просто местом для дискуссий, но и местом принятия 
решений. Да, наше правительство подотчетно не парламенту – утверждают только премьер-
министра, – а президенту, но это не значит, что от законодательной власти мало что зависит. 
У нее серьезнейшие полномочия. И не только в плане принятия законов. Депутаты и 
сенаторы могут требовать от министров подробнейший отчет об их деятельности, имеют 
решающее влияние на формирование бюджета и должны выступать как инструмент контроля 
общества за исполнительной властью. 

Понятно, что депутатов «отвлекает» лоббизм. Раньше в большей степени их частных 
интересов, теперь, слава Богу, все больше региональных. Это беда всех парламентов во 
всем мире: законодатели при распределении бюджета лоббируют интересы своих регионов, 
отраслей экономики или общественных организаций. Но при этом за региональными или 
отраслевыми интересами не должна забываться и общенациональная функция парламента – 
формирование правил игры (законов) для исполнительной власти и контроль за ее 
действиями.  

В России невозможна парламентская форма правления вследствие как размеров, так и 
сложности устройства, не говоря уже об исторических особенностях формирования нашего 
государства. Более того, в период собирания разваливавшейся Российской Федерации не 
юридическое, а фактическое ограничение роли парламента было даже оправданно 
необходимостью собирания и очищения как горизонтали, так и вертикали власти. Но в 
нынешнем десятилетии ситуация поменялась. Порядок в системе управления в целом 
выстроен, кадровый состав власти на всех уровнях (в том числе и законодательном, где 
проходимцев и воров было не меньше, чем среди чиновничества) существенно обновлен.  

Конечно, нужно и дальше вести работу по повышению независимости депутатского 
корпуса в регионах – как от крупного бизнеса, так и от губернаторов. Конечно, нужно 
опираться на тех активных и неравнодушных граждан, что хотят избираться в депутаты 
именно ради работы на общественные интересы. Но уже и теперь законодательная власть 
может и должна брать на себя больше ответственности – в том числе и через контроль над 
работой исполнительной ветви власти, и через представительство и продвижение реальных 
интересов разных слоев и групп общества. 

ВЗГЛЯД 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 25.10.2018 г. 
Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 65, 63 ▲ 0, 32 

EUR 75, 08 ▲ 0, 22 
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9. Прогноз погоды 
 

По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
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